

国際文化学部長 鹿毛敏夫教授の 「ふくまん～コスモポリタン性を持つ唐人～」が掲載

●大分合同新聞朝刊 2025年8月29日(金)

**大友時代を
生きた人々**

鹿毛 敏夫

ふくまん

「天正十六年参宮帳」という史料があります。16世紀末、九州の豊後や肥後から伊勢神宮（三重県伊勢市）に参詣した人々を、神宮の御師（参拝者の世話をする神職）が記録した名簿です。その天正19（1591）年2月3日の欄を見ると、「農後府内」（大分市）の「いなりまち

しゆ」として「嘉衛門殿、伝左衛門殿、吉衛門殿、新大郎殿、彦五郎殿、權左衛門殿」の6人が記帳されています。

「唐人まちしゆ」として「ふくまん、かけゆ殿」の2人が記帳されています。

「いなりまちしゆ」「唐人まちしゆ」とは、それぞれ稻荷町と唐人町の「まちしゆう」（町衆のこと）。両町は、16世紀の府内の中間に位置する大友氏館の北にあり、都市を南北に貫くメインストリートに面しました。

16、17世紀に渡来してきた中国人たちは、決して閉鎖的な

府内唐人町に隣接する称名寺の堀で出土した唐枕（大分県立埋蔵文化財センター蔵）

近年の発掘調査によると、16世紀後半の府内の唐人町との周辺の遺跡から、売り物ではない溶着した陶磁器破片や窯道具、骨細工・角細工の素材・木材、唐枕（中国の枕）などが見つかっています。これらは中國陶磁器の輸入に携わった商人骨・角細工の職人らが居住していたことを示す物証であり、「ふくまん」ら在日唐人たちのなりわい解明の手掛かりとして今後の調査の進展が期待されます。

（名古屋学院大学国際文化学
部長・教授）

II月1回掲載 II